Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Dramaturgische Blätter

Aufsätze und Studien aus dem Gebiete der praktischen Dramaturgie, der Regiekunst und der Theatergeschichte

Aus der Praxis der modernen Dramaturgie

Kilian, Eugen München, 1914

Goethes Natürliche Tochter aus dem Theater

urn:nbn:de:bsz:31-93234

Goethes Natürliche Tochter auf dem Theater.

In einem Briefe, den Schiller unter dem 22. April 1803 an Iffland richtete, schrieb er mit Bezug auf Goethes "Naturliche Tochter", die einige Wochen vorher zum erstenmal in Weimar gespielt worden war: "Goethe hat kurzlich ein sehr vortreffliches Stück von einer hohen rührenden Gattung auf die Bühne gebracht, das auch einen großen Sukzeß auf unserm Theater gehabt hat. Es wird auch gewiß an andern Orten Wirkung tun, und da es eine große weibliche Debütrolle enthält, so wird es einen lebhaften Kurs auf den deutschen Bühnen bekommen."

In seiner Voraussagung über den "lebhaften Kurs" der "Matur= lichen Tochter" auf den deutschen Buhnen hat fich der große Dich= ter nicht als ein glucklicher Prophet erwiesen. Die hoffnungsfreudige Liebe, mit der er dem Werke und feiner Buhnenauffuhrung gegen= überstand und die ihn auch nach der ersten Lauchstädter Vorstellung des Studes vom 4. Juli 1803 an Goethe von "vielem Beifall", der namentlich der letten galfte zuteil geworden fei, berichten ließ, hat fich leider nicht auf alle Teilnehmer und Zeugen jener erften Aufführungen des Studes übertragen. Wie fpater das gedruckte Buch, fo hat auch die erfte Buhnendarstellung des Studes, die am 2. Upril 1803 in Weimar stattfand, die verschiedenartigsten Urteile hervorgerufen. Robester Verhöhnung und feindseligster Ablehnung, wie fie in den Artifeln Merfels, Anebels, Friedrich Schlegels u. a. zutage trat, kalter Bleichgultigkeit und Indolenz, wie fie fich in der bekannten Außerung der Frau von Staël über den "noble ennui" des Studes befundete, ftand eine begeifterte und teilweise geradezu überschwengliche Bewunderung gegenüber, die Schiller, Berder, W. von Bumboldt, Sichte, Zelter u. a. dem Werke des Dichters entgegenbrachten. Eine gewisse Mittelstellung nahm Korner ein, der die meisterhafte Behandlung des "drückenden und wuchtigen" Stoffes bewunderte und in der Jauptsache richtig prophezeite, wenn er an Schiller schrieb: "Aber auf einen lauten Beisall des Publiskums darf er (Goethe) nicht rechnen, und ich wünsche nur, daß er durch eine kalte Aufnahme nicht abgeschreckt wird, das Werk zu vollenden. —— Es wird von vielen gehaßt, von noch mehreren nicht verstanden, und nur von wenigen bewundert werden."

So scheint auch bei den ersten Weimarer Aufführungen des Stückes Abneigung und Verständnislosiskeit gegenüber der Bewunderung das Übergewicht gehabt zu haben. Genast erzählt, daß das Werk "nur geringen Anklang" gefunden habe, und Böttiger in einem Briese an Rochlig (vom 4. April 1803) bezeichnet die "Aufnahme des Stückes als äußerst kalt und bedenklich vor einem aus Jena gekommenen, im voraus enthusiasmierten Publikum". Es wurde in Weimar die zum 12. Oktober 1805 im ganzen viermal, in Lauchstädt 1803 und 1806 se einmal, außerdem in Leipzig bei dem dortigen Gastspiel des Weimarer Theaters zu Goethes Geburtstag 1807 ein einziges Mal gegeben. Die Eugenia spielte zuerst Karoline Jagemann, von 1805 ab Amalie Becker, die spätere Gattin Wolffs.

Mittlerweile hatte Schiller alles getan, um Iffland in Berlin für die Aufführung des Werkes zu interessieren. Dieser ließ sich durch ihn ein handschriftliches Kremplar des Stückes besorgen, schon am 12. Juli 1803 schritt die "Natürliche Tochter" zum erstensmal über die Königliche Bühne, und Iffland berichtete am 28. dieses Monats an Schiller: "Eugenia wird von einer kleinen Jahl angebetet."

Daß diese kleine Jahl sich erst im Laufe der folgenden Zeit etwas vermehrte und sich namentlich mit der dritten Vorstellung des Stückes (am 22. Oktober 1803) eine lebhaftere Teilnahme dafür zu regen begann, geht deutlich aus dem Verhalten Zelters hervor, der sich in seinen ersten Berichten an Goethe über den Erfolg des Werkes mit einer gewissen Zurückhaltung und beinahe ausweichend äußerte. Er klagte über die schwere Verständlichkeit der Schauspieler, über das "große, schallende Gebäude", das es fast unmöglich mache, "einen ganzen Vers zu gewinnen", eine Plage, über die einem zu-

lett aller Mut vergehe. Erst am 24. Oktober, zwei Tage nach der dritten Vorstellung, berichtete er eingehender und sichtlich befriedig= ter über die Aufführung. "Das ganze Stuck, fowie die Rollen, alles schien diesmal beffer disponiert zu fein als sonft." Er lobt das "feine und wahre" Spiel Ifflands als Berzog und gang besonders Ma= dame fleck als Eugenie, die "durch dieses Stuck eine neue Epoche ihres Verdienstes etabliert zu haben" scheine; felten feien Verfe auf der deutschen Buhne so gut gesprochen worden, wie von ihr und Iffland. "Das gaus war nicht drudend voll, aber doch gefüllt, und alle Logen und Sigplage befegt. Der Beifall war an vielen Stellen lebhaft, und Madame Sleck ward herausgerufen." Much Sichte spendet Madame Sleck hobes Lob, war dagegen weniger er= baut von Iffland, der "ein gartlicher Vater aus einem seiner Berge Samilienftuce" gewesen fei.

Mit lebhafter Ungeduld hoffte Zelter auf die Sortsetzung des Werkes und ward nicht mude, den Dichter in verschiedenen Briefen an den "zweiten Teil" der Tragodie zu mahnen. "Wer liebt nicht Sie in Ihrem Gog, der Sie nicht ewig lieben wurde? Aber denken Sie nun auch an Ihre naturliche schone Tochter." Und ein ander= mal: "Ich beschwore Sie im Namen alles Zeiligen und Ewigen: laffen Sie von diesem Werk nicht ab!"

Diefelbe, ja eine noch begeistertere Liebe brachte Sichte der "Ma= turlichen Tochter" entgegen. Er fab die beiden erften Berliner Aufführungen des Stuckes und hat unter dem 18. August 1803 in einem ausführlichen Briefe an Schiller über die Aufführung und gahlreiche Einzelheiten der Darftellung berichtet. Uber die Dich= tung felbst weiß er nur Worte bochften Lobes zu finden: "So febr ich Goethes Iphigenie, Taffo und aus einem anderen Sache Ber= mann und Dorothea verehrt und geliebt und kaum etwas goberes für möglich gehalten habe, so ziehe ich doch dieses Werk allen seinen übrigen vor und halte es für das dermalig bochfte Meisterstuck des Meisters. Rlar wie das Licht, und ebenso unergrundlich, in jedem feiner Teile lebendig fich zusammenziehend zur absoluten Einheit, zugleich zerfließend in die Unendlichkeit wie jenes."

Aber alle Liebe und Verehrung einer fleineren erlegenen Schar war nicht imstande, dem Werke einen breiteren Boden beim Dubli= fum und einen dauernden, nachhaltigen Erfolg auf dem Theater gu gewinnen. Jene Aufführungen des Weimarer und Berliner gof: theaters waren vereinzelte Verfuche, die große Maffe der deutschen Buhnen blieb teilnahmslos und ablehnend. Das Vorurteil, das fich literarisch an die seltsame und doch so wunderliebliche Dichtung heftet und ihr mit dem fattsam wiederholten, von guber stammen= den Schlagwort "marmorglatt und marmorfalt" eine ebenfo ge= fahrliche, wie von Grund aus verkehrte Etikette aufklebte, ubte namentlich auf die Theater mit ihrer bequemen Liebe zum tradi= tionellen Schlendrian feine unbeilvolle Wirkung aus. Es galt febr bald als ein selbstverständliches Dogma, daß die "Naturliche Tochter" eine Dichtung fei, der auf der Bubne alle und jede Das feinsberechtigung fehle. Man vergaß, daß neben Werfen wie "Iphigenie" und "Taffo", die in der gleichen Weise wie Eugenie dem ausgesprochenen Typus des sogenannten Buchdramas anges horen, die "Maturliche Tochter" zum mindeften wenigstens dieselbe Berechtigung hatte, zu besonders festlichen Gelegenheiten, wo ans dere Magitabe als die des gewohnten Alltags an die Kunft der Buhne gestellt werden, auch vom Theater herab von dem Beiste ihres Schopfers zu zeugen. Es ift mertwurdig genug, daß auch von den kunftlerischen Suhrern und Seinschmeckern in der Theaters geschichte des 19. Jahrhunderts, von Immermann, Laube, Eduard Devrient, Dingelstedt u. a. niemals der Versuch unternommen wurde, die "Naturliche Tochter" auf der Buhne zu erproben. Das Werk blieb viele Jahrzehnte fur die darstellende Kunft so gut wie verschollen.

Mur diesenige Bühne, der in erster Linie die Ehrenpslicht oblag, sich Goethes auch da zu erinnern, wo seitab von dem herkommlichen Wege keine lauten Theatererfolge zu erringen waren: die Weimarer Bühne machte von Zeit zu Zeit wenigstens den Versuch, die "Nastürliche Tochter" aus ihrem Dornröschenschlaf zu erwecken. Dies geschah zum erstenmal seit Goethes Tagen gelegentlich der Säkuslarseier der Ankunft des Dichters in Weimar, wo in dem von dem Intendanten von Loën veranstalteten Goethes Zyklus auch die "Natürliche Tochter" am 8. März 1876 ihre Wiederauserstehung feierte. Sie wurde noch zweimal gespielt, um dann erst zum Goethes

Tage 1893 (am 30. Mai) in einer Neueinstudierung wieder aufzustauchen. Diesmal blieb es bei einer einzigen Vorstellung, der bis auf den heutigen Tag keine weitere gefolgt ist.

Erst in den letzten Jahrzehnten hat man auch an einigen anderen Bühnen wenigstens dann und wann wieder versucht, dem Problem der Bühnenaufführung des herrlichen Werkes näher zu treten. Es stand dies neben dem wachsenden Verständnis für die Ligenart Goethesscher Alterskunst vielleicht auch damit im Jusammenhang, daß die literarische Bewegung dieser Tage, mit einer allzu starken Unterschätzung des Theatralischen, im dramatischen Kunstwerk vor allem die rein poetischen Werte zu schätzen lehrte.

So brachte Ernst Lewinger die "Naturliche Tochter" im November 1891 in Roln zum erstenmal auf die Bühne und ließ sie im Dezember desselben Jahres in Bonn wiederholen. Vor allem hat sich dann Gustav Burchard wiederholt und erfolgreich um die Gewinnung des Stückes für das Theater bemüht. Er wußte zuerst in Prag zu Goethes Geburtstag 1902, im folgenden Jahre in Bremen eine Aufführung des Stückes durchzuseinen. Der künstlerische Erfolg war schön, vermochte das Stück aber nicht auf dem Spielplan zu erhalten; es kam in Prag zu zwei, in Bremen nur zu einer Vorstellung des Stückes. In demselben Jahre wurde die "Natürliche Tochter" am Agl. Wilhelmatheater in Stuttgart unter Jans Meerys Regie für die Mitglieder des Goethe-Bundes zweimal aufgeführt.

Nach mehrjähriger Ruhepause versuchte das Münchner zofstheater, das Stück zum 160. Geburtstag des Dichters am 28. Ausgust 1909 von neuem zu beleben. Die räumlichen Verhältnisse des kleinen Residenztheaters mit seiner vortresslichen Abstrisse des kleinen Residenztheaters mit seiner vortresslichen Abstrisse des Werkes zur Geltung zu bringen. Der künstlerissche Krfolg ließ die Krwartungen weit hinter sich zurück und blieb auch den folgenden Vorstellungen des Stückes treu; es konnte insnerhalb weniger Wochen sechsmal bei gut besetztem Zause gespielt werden. Es war der Beweis erbracht, daß auch dieses vielverslästerte Werk mit Ehren und Auszeichnung auf der Bühne bestehen kann, sofern nur die zu seiner Wirkung unerläßlichen Bedingungen mit einiger Liebe und Zingabe erfüllt werden.).

Rilian, Dramaturgifche Blatter

14

ð

rt

8

n

e

Ju diesen Bedingungen ist in erster Linie eine weise und wohls bedachte, aber energische Kürzung des Tertes zu rechnen. Sie versfuhr in München radikaler, als es wohl bis dahin der Sall gewesen war, und ermöglichte es, das ganze Stück, mit einer einzigen grösseren Pause nach dem dritten Akt, in zwei Stunden und einer halsben zu spielen. Sie mußte natürlich auch manches beseitigen, was vom rein ästhetischen Standpunkt vermißt wurde, aber sie entsernte in der Zauptsache nur solche Stellen, die der Wirkung des Stückes als Bühnendrama hinderlich waren und bei der Aufführung als tote Punkte empfunden wurden. Was die Dichtung verlor, kam dem Drama zugute. Zu einer solchen Kürzung hat der Dichter selbst das Recht gegeben, indem er in einem Brief an Zelter (28. Juli 1803) sich dahin äußerte, daß er Lust habe, "einige Szenen abzuskürzen, welche lange scheinen müssen, selbst wenn sie vortresslich gespielt werden".

Weiterhin mußte die Ausstattung und Infgenierung des Studes bestrebt sein, sich unter Vermeidung jedes Pleinlichen realistischen Details durch eine gewiffe Linfachheit und Großzügigkeit dem gang eigentumlichen, symbolifierenden Stile der Dichtung anzupaffen. Der Grundsat, der als der wichtigfte in den fzenischen Reform= bestrebungen der Gegenwart zutage tritt, mit möglichst einfachen Mitteln einen bestimmten Stimmungsakford anzuschlagen und die Phantasie des Juschauers zu energischer Mitarbeit anzufeuern, mußte auch hier in feinem Rechte bleiben. Die weiche Mollstimmung des Goetheschen Gedichtes, mit seinem in stille Refignation verklin= genden Ende, legte den Gedanten nabe, das Stud in feinem auße= ren Gewande in eine ausgesprochene gerbststimmung zu tauchen. Die absterbende Matur, die dem Muge des Zuschauers in den fze= nischen Bildern, wo immer möglich, entgegentrat, symbolisierte mit ihrer Erinnerung an Tod und Verganglichkeit die dabinfinkende Beit, auf deren Sintergrund unter den grollenden Vorzeichen der großen Revolution die Vorgange des Studes fich abspielen.

So zeigte schon der "dichte Wald" des ersten Aftes die rötliche Goldstimmung des Zerbstes und schlug damit die Grundstimmung des Gedichtes in eindrucksvoller Weise an. Es ist erstaunlich, welsche ungeahnte Frische dieser erste Akt auf der Bühne zu gewinnen

vermag, wenn nur der Rotstift in der richtigen Weise behilflich ist, die allzu große und sich vielsach ins Abstrakte verlierende Redseligskeit, die namentlich in den Reden Eugeniens und denen des Königs vielsach vorherrscht, auf das geziemende Maß zurückzusühren. So bedarf vor allem der fünste Auftritt, das große Gespräch zwischen dem König, dem Zerzog und Eugenie einer sehr energischen Kürzung, wenn er nicht zum Teil unlebendig wirken und ein störender Konstrast zwischen der Realität der Situation und dem abstrakten Chasrakter vieler allzu breiten Reden gefühlt werden soll.

Im zweiten Alt liegt die Aufgabe fur das Theater vor allem darin, die frobe, hoffnungsvolle Stimmung, die Eugenie befeelt, und die sie ihrem neuen Leben zu Sugen des Thrones in jubelnder Erwartung entgegenblicen laßt, möglichst wirksam berauszuarbeiten und sie in einen scharfen tragischen Kontrast zu den feind= lichen Bewalten zu feten, die ihre Eriftenz unterwühlen und ihren Sturg vorbereiten. Die Stimmung, die Eugenie beherricht, muß diesem Aft seine Sarbe geben. Er muß durch sein sonniges, leuch= tendes Rolorit eine wirksame Solie bilden zu dem nun folgenden, gang in Schwarz gehullten dritten Ufte, der den Mittelpunkt des Studes bildet. Es ift empfehlenswert, icon durch die deforative Unlage von Eugeniens Zimmer diese Grundstimmung des zweiten Uftes vorzubereiten. Dem alten Jimmer "im gotischen Stil", das Eugenie nach des Dichters Vorschrift zum Aufenthalt dienen foll, wurde eine möglichst warme und behagliche Stimmung gegeben. Der einzige Ausgang des Jimmers wurde an die Seite verlegt, die Binterwand zeigte drei hohe gotische Senster, durch die fich ein Ausblick auf die herbstlich gefärbten Baumfronen des tiefer liegenden Parkes erschloß. Eine warme, sonnige Beleuchtung, die fich durch die Senster in das Jimmer ergoß, steigerte die freundliche Stimmung, die der Ausblick in die freie Natur hervorrief. In der Schlußszene dieses Aftes hat die Darstellerin der Eugenie alles aufzubieten, den heiteren und hoffnungsfrohen jugendlichen Übermut, womit fie fich in kindlicher Freude mit den Schätzen des Schreines schmückt, in möglichst drastischer Weise zum Ausdruck zu bringen. Der wundervolle Realismus, womit bier die Gestalt der Eugenie bei aller Stilifierung gezeichnet ift, ermöglicht es der Darftellerin, eine Sulle von Leben über die Szene auszugießen und durch den Gegensat ihrer übermütigen Ekstase zu den wirkungslos verklingenden Warnungen der Sofmeisterin eine echt tragische Stimmung in dem Zuschauer hervorzurufen.

Das Schlußbild dieses Aktes — Eugenie, in ahnungslosem Jusbel am Senster stehend, dessen Flügel sie geöffnet hat, die lichte Gesstalt von den hereinslutenden Sonnenstrahlen voll übergossen, in einiger Entfernung von ihr, im Schatten, an den Tisch gelehnt, die Josmeisterin, dumpf und gesenkten Zauptes das Schlußwort ("Das Schicksal, das dich trifft, unwiderruslich") vor sich hinhauchend — muß mit suggestiver Kraft die beiden Gewalten, die hier miteinander ringen, dem Juschauer in die Seele prägen. Der Sonnenstrahl, der Eugenie umflutet, ist ein Trug. Der Juschauer ahnt und fühlt, daß die Gestalt, die sich ihm hier zum leztenmal im Lichte zeigt, dem Untergang geweiht ist.

Im scharfen Gegensate muß sich das Buhnenbild des dritten Aftes zeigen. Es ift ratfam, dem Vorzimmer des gerzogs ("prad: tig, modern"), das im Charafter der Zeit, im Stile Eudwigs XVI. gehalten ift, möglichst geringe Tiefe zu geben. Der Raum, der nie mebr als zwei Personen zusammen fieht, muß so intim wie nur möglich wirfen. Bur Seite rechts und links zwei abgeschrägte Turen, die eine zum Korridor, die andere zu den Gemachern des gerzogs führend. In der Mitte der ginterwand, als der beherrschende Mit= telpunkt des Buhnenbildes, ein hoher Ramin mit loderndem Seuer. Bur Seite ein Senfter, durch deffen berabgelaffene Dorhange nur ein matter Schein des Tageslichtes in das Salbdunkel des Jimmers dringt. In dem gedampften Lichte des Gemaches wirkt die Slamme des Raminfeuers um fo ftarter. Die einzigen Mobel find zwei Seffel, die beim Kamine ftehen. Die duftere, fchwere Todes= ftimmung, die diefem Alt fein Geprage gibt, muß fich bem 3u= schauer, schon ehe das erste Wort gesprochen ist, beengend auf die Seele legen. Sie ift zu unterftuten und festzuhalten durch die Darstellung, die jedes laute Wort in diesem Alt zu meiden und sich durchweg gedampfter Tone zu bedienen hat. In den Plagen vor dem Ramine, die zu dem wunschenswerten Wechsel der Stellungen genugende Gelegenheit bieten, fpielt fich das lange Gefprach zwi= schen dem Zerzog und dem Weltgeistlichen ab. Über den Kamin gebeugt und in die lodernde Flamme starrend, erinnert sich der Zerzog des "weisen Brauchs der Alten":

das Vollkommene,
Das ernst und langsam die Katur geknüpft,
Des Menschenbilds erhabne Würde, gleich
Wenn sich der Geist, der wirkende getrennt,
Durch reiner Flammen Tätigkeit zu lösen!
Und wenn die Glut mit tausend Gipfeln sich
Jum Jimmel hob und zwischen Dampf und Wolken,
Des Ablers Fittich deutend, sich bewegte,
Da trocknete die Träne, freier Blick
Der Jinterlaßnen stieg dem neuen Gott
In des Olymps verklärte Räume nach.

Die größten Schwierigkeiten bereitet es dem Darsteller des zerzogs, die wahre Darstellung des ungeheuern seelischen Schmerzes mit dem überquellenden Reichtum der Worte, die ihm vom Dichter hier verliehen sind, in einigen Einklang zu bringen. Eine sehr enerzische Rürzung des Textes und ein besonders seinsühliger schaufpielerischer Takt müssen ihm hierin helsend zur Seite stehen. Regie und Darstellung müssen vereint alles ausbieten, hier durch eine suggestive Kraft der Stimmung auf den Zuschauer einzuwirken. Uur dadurch kann es möglich werden, den zörer über manche psycholozischen Bedenklichkeiten dieses Aktes, über seine dramatischen Mänzgel und vor allem über das ästhetische Mißbehagen an dem frevelzhaften Spiel, das hier mit dem zerzog und der Wahrheit getrieben wird, hinwegzutäuschen und ihn zu einem ungetrübten Genusse der unvergleichlichen Schönheit der Dichtung gelangen zu lassen.

Ein für die Bühnendarstellung ganz besonders schweres Problem bietet die szenische Gestaltung der beiden letzten Akte. Der Schauplatz, den der Dichter wünscht, wird in folgender Weise beschrieben: "Platz am Safen. Jur einen Seite ein Palast, auf der anderen eine Kirche, im Grund eine Reihe Bäume, durch die man nach dem Safen hinabsieht." Ein Platz, wie der hier beschriebene, würde namentlich in dem bunten Leben einer französischen Safenstadt eine gewisse Belebung durch die Vertreter des Volkes ("Ein lebend Volk bewegt sich um mich her", IV, 4) notwendig machen. Der ganze

Stil und der Charafter des Gedichtes aber, der eine unbedingte Isolierung der jeweils sprechenden Personen voraussett, würde einer derartigen "Belebung" des Schauplatzes auf das entschiedenste widersprechen. Dieses Dilemma hat schon Sichte in dem oben zitierzten Briefe an Schiller berührt:

"Eine Frage: Wie denkt sich der Verkasser die außere Darstellung der Nation an dem Zasen, dieses Chores, aus dem seine einzelnen Repräsentanten sich loswinden und in der Zandlung verslechten? — Soll wirklich wenigstens ein Anfang des unermeßlichen Lebens und Treibens sichtbar sein, den nun die Phantasie ins Unbegrenzte fortsetz; oder soll der Juschauer diesen Zausen wie mit dem Auge der Phantasie erblicken?"

Wir erfahren aus demselben Briefe Sichtes, wie die Regie bei jener ersten Berliner Aufführung von 1803 das Problem zu lösen suchte: gegen Ende des vierten Aftes trugen "zwei dis drei lumpige Kerls einen Rosser Studentengut hinten vorüber, wogegen die Bühne die übrige Zeit fast von lebendigen Wesen leer blieb". Sichte bemerkt hierzu sehr fein: "Mir schien dies entweder zu viel oder zu wenig."

Es ift felbstverståndlich, daß eine Belebung des Schauplages im realistischen Sinn, und geschabe es auch nur in andeutender Weise, mit dem Stile der Dichtung unvereinbar ware und ebenfo unmog= lich wie lacherlich wirken wurde. Die Gesprache, die hier geführt werden, ertragen nicht die Unwesenheit eines Dritten. Undererseits wird die Unnaturlichkeit, daß ein großer, rings von Gebauden um= gebener Plat in einer belebten gafenstadt von Menfchen vollig ent= leert ift, dem Jufchauer durch die Realitat der Deforation fort= wahrend vor Augen geruckt. Es ift deshalb empfehlenswert, die Glaubhaftigfeit der Situation dadurch einigermaßen zu unterftugen, daß man dem Schauplat der beiden Afte, ohne fich peinlich an Goethes fzenische Vorschrift zu Flammern, eine gewiffe Ifolierung gibt. Als das Wesentliche des szenischen Bildes betrachte man nicht den "Palaft" und die "Rirche", sondern die "Reihe Baume", durch die man nach dem Safen binabsieht. Die möglichst Furzgehaltene Buhne werde nach hinten durch die niedere Mauer des gafenkais abgegrenzt; darüber binaus schweife der Blick auf das weithin glanzende blaue Meer; ein einziges Segel, das an einer Stelle uber die gafenmauer in die gobe ragt, deute die Aahe des gafens an. Der vor dem Rai gelegene Platz werde durch die Silhouette zweier großer, in verschiedener Tiefe stebender berbstlicher Baume eingenommen; zwei Steinbante unter den Baumen, deren eine mit der Front gegen das Meer blickt, laden zum Sitzen ein und geben Gelegenheit, in die Stellung der redenden Personen einigen Wechsel zu bringen. Don irgendwelchen begrenzenden Gebäuden zu beiden Seiten des Plages ift nichts zu feben. Durch eine folche Unlage der Deforation erhalt der Schauplag den Charafter eines dem öffentlichen Verkehr einigermaßen entruckten, einfam gelegenen Plates am gafenfai, gier werden die Gefprache der beiden letten Ufte nicht als unwahrscheinlich, die Leere des Plates nicht als ftorende Unnatur vom Buschauer empfunden; die Szenen felbit aber, die an feiner Stelle durch ftorende Außerlichkeiten gefahrdet werden, wirken in einer derart ftilifierten und vor fleinlichen Reali= taten bewahrten Deforation in ihrem ganzen unwiderstehlichen dichterischen Reig. Gie erhalten einen ftarken Stimmungsrefler durch die Einfachheit und Schönheit des fzenischen Bildes, das den Blid durch herbstliche Wipfel auf die weite Slache des ewigen Meeres hinauslenkt. Bier empfindet der Zuschauer mit Eugenie, die über dieses lockende und drohende Meer in ferne, entlegene Cander ent= führt werden foll. Don dem Palast des Gouverneurs und der Kir= che, die der Dichter fich als die feitliche Begrengung des Plates gebacht hat, braucht der Juschauer nichts zu sehen. Gie konnen gu beiden Seiten in einiger Entfernung liegen. Die beiden einzigen Stellen, die auf die Mahe diefer Gebaude Bezug nehmen, vor dem Auftritt des Gouverneurs und dem der Abtiffin (V, 1 und 3), werden so gesprochen, daß der Darsteller dabei in die Kulisse blickt.

Auch in den beiden letten Aften muß der Rotstift teilweise ziemlich energisch seines grausamen Amtes walten. Namentlich der Schlußszene des vierten Aftes, die viel zu sehr in die Breite geht, kann durch eine rücksichtslose Jusammenziehung auf das Wesentliche eine ungeahnte dramatische Wirkung gegeben werden.

Daß die Übtissin, die sich bei der ersten Berliner Aufführung "also benahm, daß das Publikum in ein lautes Gelächter aus-

g

brach", bei der zweiten Vorstellung von Iffland gestrichen wurde, hat mit Recht Sichtes große Entrüstung hervorgerufen. Es braucht kaum gesagt zu werden, daß ihre Erscheinung eine unentbehrliches Glied in der Entwicklung des fünften Aktes bildet. Die Stimmung dieses letzten Aktes wird wesentlich gefördert, wenn ihm im Gegensate zu dem vorangehenden vierten Akte, der im hellsten Lagesslichte zu spielen ist, eine diekeret Abendbeleuchtung gegeben wird.

Weit wichtiger naturlich als alle Kunfte der Infzenierung und Beleuchtung ift fur das Gelingen des schwierigen Unternehmens die Runft des Schauspielers. Sie hat die schwere Aufgabe, den gang eigentumlichen Stil des Gedichtes zu treffen, eine veredelte, vergeistigte Naturlichkeit, gleich weit entfernt von dem faloppen und nüchternen Naturalismus moderner Naturlichkeitsfanatifer, wie von dem hohlen Tone eines gespreizten akademischen Pathos. Trifft fie diefen Ton und weiß fie die verhaltene Innerlichkeit, das heiß lodernde und leidenschaftliche Leben, das hier aus der schein= baren Rube einer wunderbar abgeklarten klassischen Sorm hervor= quillt, zum Ausbruck zu bringen, fo wird fie die Sabel von der "Marmorfalte" der Dichtung in überzeugender Weise Lugen stras fen. Dann fann bei voller Singabe der Regie und der Darftellung ein Erfolg mit diefem vielgeschmabten Stude erzielt werden, der zwar nie ein fogenannter großer Kaffenerfolg fein wird, der aber Fünftlerisch so schwer wiegt, daß er den wahren Kunftler in höherem Maße beglückt und befriedigt, als gunderte von billigen und lar= menden Erfolgen mit der kaffenficheren Ware des Alltags.